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ПРОАЛИТЕ ПОАПИСКУ 
с апреля в институте ра;1вериута подписка на гамты 

и журналы на нторое полугодие этого года. До конца срока 
сдачи подписки остается мало времени, а результаты рабо

ты крайне нижио по всем организациям, особенно вызывает 
беспокойство подписка па молоделсную тачать, где необхо
димо реализовать около 2000 изданий. 

Неудовлетворительно проходит подписка па такие газе
ты, как «Социалистическая индустрия», «Совст-ская Рос
сия», «Экономическая газета», которые но содержанию и 
своему назначению могут заинтересовать многих наших по
литехников. 

Число изданий, подлежа1цнх подписке иа второе полу
годие есть в каждой партийной о|)ганнзации института. 
Долг всех политехников оформить свою подписку в остав
шееся время, па все журналы до конца мая с. г. и на га
зеты до 15 июня. 

СОВЕТ ЛО ПОДПИСНЕ 

Г | о МЕРЕ расширения форм и 
' * путей вовлечения студентов 

в сферу научных исследований. 
по мере превращения НИРС в 
сложную систему становится не
достаточным традиционный под
ход к руководству этим важней
шим процессом высшей школы. 
Речь должна идти не то.тько об 
улучшении работы различных ву
зовских административных под
разделений, и-з только об уснле-
нип помощи партпгл;о!1 и обще
ственных организаций в деле раз
вития научно-технического твор
чества студентов, совершенствова
ния НИРС, но и о наметив
шихся тенденциях, требует уточ-
пення специфических функций 
ректората, кафедр, парткома, ко
митета ВЛКСМ, профсоюзной ор
ганизации, вообще всех звеньев 
управления НИРС, выработки 
принципов я форм коордннацш! 

'их работ. Опыт Ленинградского 
политехнического института по
казывает, что пути формирования 
системы управления НИРС сне-
цнфичны для каждого вуза. 

С 11 но 13 мая в Томске 'ра
ботала Всесоюзная конференция, 
которая обобщила опыт работы 
вузов по организации НИРС. 
Конференция подвела итоги пер
вого этапа Всесоюзного смотра-
конкурса и способствовала обме
ну опытом.организации НИРС. В 
Томск для участия в работе И 
Всесоюзной конференции по луч-
Н1ей организацин НИРС прибыло 

, более 350 делегатов из 82 горо
дов Советского Союза. 

Во время работы конференции 
на семи секциях былн заслуша
ны и ооеулсдеиы итог» первого 
этапа смотра-конкурса по отрас
левым группам вузов: В вузах 
города состоялись деловые встре
чи руководящих работников ми
нистерств, ЦК ВЛКСМ и союзных 
республик, обкомов и крайкомов 

•ВЛКСМ с учеными, преподавате 
лями и вузовской общественно
стью. Кслн I Всесоюзная конфе-

дОлешю СССР 
Традиционными стали интерна-

напионалыше теоретические -кон
ференции на кафедрах общест
венных наук. В этот раз'такая 
конференция иа тему: «Научно-
тсхмнчсскап . революция и соци
альный прогресс» была посвяще
на 50-лети1О образования СССР. 

Открыл конфереицню прорек
тор по работе с ниостраиными 
студентами В. .\. Михаилов. 

Первой сделала доклад сту-
дснт.ка I курса (И1/2) из Казах
ской Союзной Республики Ким 
Капиталина. Оиа рассказала об 
опыте ускоренного социального 
прогресса народов среднеазиат
ских республик СССР. 

«Современная научно-тех-ниче-

. екая -револ10ция. и, ее -роль в раз-

.питии производства? — • такова 
тема доклада.; студеита из Вен
грии Иадь Иожеф (гр. 352/1). 

• Научно-технической резолюции 
'и рабочему классу посвятил свое 
'выступление кубинец Хор.че Луис 
-(гр.'464/2) рассказал о значении 
сотрудничества . развивающихся 
страи со странами социализма в 
решении проблемы иаучно-техин-
чежого и социального прогресса. 

Ма конференции выступили сту
денты из ДРВ, Ливана. .Алжира 
и других страи. 

На снимках: открывает конфе
ренцию 'В. А, Михайлов; в зале 
конференции. 

Фото л . Лидинон 
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ренция по организацин НИРС, 
проведенная в 196? году в горо
де Томске, послужила хоронпгм 
импульсом к активизации НЙРС 
во всех вузах страны, то вторая 
конференция выработала програм
му, формы и методы массового 
привлечения студентов к творче
ской научной работе. 

В работе конференции прини
мали участие дса представителя 
нашего вуза. В материалах рабо
ты технической секции отмечают
ся два паправлрния в НИРС — 
учебно-исследовательская рабо
та студентов, предусмотренная 
вузовской программой, и научип-
нсслсдовательская работа, прово
димая студентамн ' вне рамок 
учебного расписания в форме 
участия в различных научнь5Х 
кружках и секциях, коастру-стор-
ских бюро, исследовательской 
работе по хоздоговорным темам. 
Отмечается, что учебно-исследова

тельская раоота является наиоо
лее эффективно!! формой припле-
чения студентов к исследованиям. 
Ею охвачены все студенты, по
скольку она является обязатель
ной. Вместе с тем необходимо ис
пользовать вес формы вовлече
ния студентов в ПИРС, изучать н 
обобн1ать опыт других вузов в 
этом нанравленнн. Вопрос следует 
поставить таким образом, чтобы 
но было нн одной научной темы, 
в которой не принимали бы уча
стие студенты. 

На секции СКБ обсуждалась 
проблема , непосредственного 
включения работы СКВ в учеб
ный процесс вуза, установление-
тесных деловых контактов сту
денческих конструкторских' бюро 
с кафедрами, а также вопрос и 
повьп'!^лии эффективности науч
но-исследовательской работы сту
дентов в СКВ в плане оказания 
помощи предприятиям города и 

области. Большое внимание было 
уделсмю такя:е вопросам общест
венно-воспитательной работы с 
членами студенческих конструк
торских бюро. Обсуждались ос-
""новные итоги развития СКБ. а 
также намечены путн устранения 
трудностей для дальнейиюго со
вершенствования этой формы 
НИРС. 

На указанных секциях с сооб-
пюниямп по ОПЫТУ работы СПО и 
СКБ ЛПИ им. М. И. Ь'а.пшина вы-

. ступили председатель СНО 10. А. 
Соковишин н 'начальник СКБ 
Е. Г. Павловский. В ренгенпях 
конференции отмечен положитель
ный опыт раооты СНО и СКВ ЛПК 
п рекомендован для распрострапе-
иня на другие вузы. 

В заключение следует отме
тить, что организаторы из Том
ского политехнического ннстнтуг 
та сделали все возможное для 
успешного проведения конферен
ции. 

Ю. СОКОВИШИН, 
председатель СНО 
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В, УХАГОЛАРНОСТЬ 
Партийный комитет Ленинград

ского машиностроительного объ
единения имени Карла Маркса 
выражает благодарность препода
вателям ЛНИ В. И. Плотникову, 
Н. Г. Пенязькову.В. И; Мешкову, 
В. И. Лейчинскому за их выступ-. 

ленце в шести цехах головного 
завода объединения с беседами, 
посвященными 27-й годовщшгесо 
дня Победы советского парода 
над фашистской Германией. 

Е. НОЗДРУНОВА, 
заведующая партнабинетои 

Итоги подкдены 
Недавно состоялось подведение 

итогов по первому этапу смотра-
конкурса стенной печати^ посвя
щенного БО-летию образован!»! 
СССР. « 

Факультеты — победители смо
тра-конкурса были награждены 
почетиы.ми грамотами профкома 

и колштета ВЛКСМ ниститчта, 
Места, занятые факультетами 

распределились следующим обра
зом; 

Первое место — газета «Резо
нанс» —- ФРЭ. 

Второе место — газета . «Энер
гия» •— ЭнМФ, 

Третье место —• газета «Эконо
мист» ™ ИЭФ/ 

Профком 

Памяти Хо Ши Мина 
19 мая 1972 г. в ЛПН состоя

лось торжественное собрание 
представителей общественности н 
студентов, посвященное 82-й го
довщине со дпя рождения това
рища Хо Ши Мина. На многочис
ленном собрании присутствовали 
преподаватели, сотрудники,' со
ветские и пностранные студенты. 
Заседание открыл .заместитель се
кретаря парткома ЛПИ М. А. Ва
снлик. С докладом «Хо Н1и Мин— 
выдающийся деятель международ
ного коммунистического движе
ния, верный друг советского на
рода» — выступил заведующий 
кафедрой гуманитарных наук до
цент X. Я. Хабибулин. О жизнн 
и революционной деятельности 

тов. Хо Шн Мина рассказал ста
жер подготовительного факульте
та тов. Чуанг Кинь. 

От нмени советс1;их стулентов 
слово было предоставлено чле]1у 
комитета ВЛКСМ, студенту IV 
курса механико-машиностроитель
ного факультета В. Яковлеву. Он 
говорил о дружбе советской и 
вьетнамской молодежи. 

Собрание тепло встретило вы
ступавших, почтив память вер
ного сына вьетнамского парода, 
выдающегося деятеля междуна
родного революционного движе
ния товарища Хо Шп Мина. 

А. САВИЦКАЯ, 
член редколлегии 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ПАРТСОБРАНИЕ 

ДВУХ 

ОРГАНИЗАЦИЙ 

17 мая состоялось объедпнен-
ное партийное собрание организа
ций унравления, рабочих и слу
жащих. С докладом «О плане 
подготовки к учебному году и 
задачп парторганизаций» высту
пил проректор по АХР П. П. 
Пруаников. 

Докладчик подробно остановпл
ся на осуществлении планов по 
капитальному строительству и 
капитальному ремонту, коснулся 
задач, вытека10П1НХ из генераль
ного плана развития института. 

В прениях выступили Г. Г. 

Наговицын, И. А. Малышев, Б. Н. 
Спроткин, П. Г. Скарга, Г. Ливи-
тин, Е. Ф. Никулина, Ф. А. Звон-
кова, Н. А. Новиков, В. П. Чемо
данов, А. В. Кожевин и др. 

Первые выступления сразу же 
задали тон собранию. В них от
мечалось, что докладчик не опре
делил конкретных путей ка'ждого 
подразделения в подготовке к но
вому учебному году, фактически, 
как, заявили два первых оратора, 
у хозяйственной части нет чет
кого, конкретного плана но под

готовке к новому учебному году, 
а такой план должен быть. 

Иоследующне ораторы отметн-
лн целый ряд недостатков в хо
зяйственной деятельности; труд
ности с подбором кадров, невы
полнение требований заказ-на
рядов, нехватка рабочего инвен
таря, материалов, недогрузка 
транспорта, плохое качество рабо
ты по ремонту, неудовлетвори
тельное состояние с вентиляци
ей, ладеря;ка с подачей заявок, 
трудности в снаб;1;енин и др. Бы
ли отмечены также недостатки в 

планирова1пт н финансовом конт
роле, В адрес учебного отдела 
были сделаны критические заме
чания на необходимость усилить 
воспитательную работу со сту
дентами, чтобы повысить их от
ветственность за сохранность 
учебного оборудования, мебели, 
за поддержание чистоты и поряд
ка. 

Собрание приняло решение о 

мобилизации коллективов на уе-

нешиую подготовку к новому 

учебному году. 

Год 1972 насыщен многими 
зваменательнымп событиями. 
Главное из них — 50-летис об
разования Советского Союза. В 
подготовке н проведении празд
нования этой великой даты в ис
тории нашего государства актнз-

.нос участие наряду с другими об-
ществонными организациями ин
ститута принимает первичная 
организация общества «Знание;^ 
ври Л1ПГ. 

Первичная организация наше
го (шгтитута является одним из 
значительных отрядов Лен1П1град-
скоП иргапнзации общества «Зна-
иие». В ее составе — более 400 
авторпн — профессоров, препода
вателей, на учных сотрудн иков, 
инженеров н студентов, В на
стоящее время политехники ~-

-члены иоЕцества «Знание», прово
дят б(),1ьи1ую работу по пропаган
де решений XXIV съезда КПСС, 
активно включились в подготов
ку к 'проведению -нраздноваиня 
50--'!етия образования СССР. 

И.1Я навстречу этой знамена-
тель!шй зато, политехники взяли 
ва себя повышенные социалистн-
•ческис обязательства. Среди них 
— обязательство прочитать в 
3972 г. на предприятиях н уч-

которые получаст наше правле
ние. 

В неторико-революционном 
музее Выборгской стороны, в сту
денческих общежитиях, в отде
лах н иа кафедрах нашего ин
ститута уже начались ленинские 
чтения, цтслы вечеров и бесед, 
посвященные славному юбилею 
страны Советов. 

Студенческая лекторская груп
па нашего общества (председа
тель — студент 519 б гр. В. Бе
лых) организовала цикл лекции 
для молодых рабочих завода 
<< Светлана». 

Большую работу проводит до
цент Э. Е. Студенцова. Ею в 
этом году подготовлено бо.1се 60 
студентов-экскурсоводов, которые 
проводят со школьниками экс
курсии в нсторико-революцпои-
ном музее Выборгской стороны на 
темы «В. И. Ленин — создате;п, 
СССР» и др. 

Организованы н. нриступнли к 
активной работе военно-патриоти
ческая {руководитель —• Н. Г. 
Пенязьков) и спортивная (|)уко-
водитель А. Н. Фроленков) сек
ции общества. 11 мая в нашем 
институте состоялась первая ле];-
ция из цикла «Достижения нау-

ствует тем большим потенциаль
ным возмолшостям, которыми об
ладает наш институт. Это, веро
ятно, является причиной того, 
что в нервом этапе конкурса 
первичных организаций общества 
«Знание» РСФСР на лучшую по
становку научно-технической про
паганды но вьшо,лнению решени!! 
XXIV съезда КПСС наш институт 
не оказался в числе первых. 

С января этого года начался 
второй этап этого конкурса. Од
новременно наша организация яв
ляется участанком реснуб.'шкан-
ского смотра работ вузовских ор
ганизаций оби^ества «Знание», 
посвященного пропаганде реше
ний XXIV съезда 1;НСС н 50-ле
тню образования СССР, 

Ленинградские пол1ггехники 
могут и должны оказаться в этом 
соревновании в числе ведущих 
вузов РСФСР. «Наука сейчас ста
новится важнейшим фактором в 
поступательном развитии нашего 
советского общества. Но работни

ки науки не должны замыкать
ся в себе. Одна из важнейших 
их функций — ознакомление с 
открытиями, достп;кеннямп, про
блемами науки н тех![ики широ
чайших масс трудящихся. От 

28 мая—День пограничника 

НАГРАЖДЕНЫ ЗНАКОМ 

рождениях города н района не 
менее ;!000 лекций (нз нпх 1700 
вз общественно-политические те
мы н 1300 но научно-техниче
ской тематике). Таким образом, 
каждый член нашего общества 
должеи прочитать в этом году в 
среднем ие менее 10 лекций. 

Для того чтобы с честью вы
полнить зти и другие высокие 
обязательства (а лекции не яв
ляются единственной формой ра
боты ч.1енов общества) прав.юние 
общества «Знание» ЛПИ разрабо
тало и уже осуществляет целый 
ряд мероприятии методического и 
органи.чационного .характера. 

Подготовлен к изданию новый 
сборник тем лекций, с .которы
ми могут выступать ле!;торы — 
долитехиики. .Многие из тем. во-

• шедших в этот сборник, посвяще
ны 50-летию СССР. Большую ра
боту по подготовке сборника про
вели члень! президиума общества 
доценты Б. Н. Камен1ков и П. В. 
Душин, а также председатели фа
культетских секций обществ! 
«Знание». 

С начала этого года учеными 
и студентамн ЛНИ уже прочита
но около 1000 лекций, из них 
350 по тематике, непосредствен
но связанной с 50-летием СССР. 
Здесь особенно хочется отметпть 
вгромиуга работу, проводимую 
нреподавателямп кафедр общест
венных паук. Их коллективные 
выходы в цеха таких крупней
ших заводов нашей Выборгской 
стороны, как «Светлана», им. 
Карла Маркса, «Русский дизель», 
«Красная заря», в цеха фабрики 
«Октябрьская» и др. неизменно 
ПОЛЬЗУЮТСЯ большим успехом, о 
чем можно судить по от.1Ывам ра
бочих о прочитапных лекциях. 

ки и техники «Советского Сою
за» на тему «Создание единой 
энергст1!ческой системы СССР». 
Ее прочел профессор 0. В. Щер
бачев. Зто бы;1а очень интерес
ная лекция, она .вызвала большое 
число вопросов у присутствовав
ших на лекции профессоров, пре
подавателей и студентов. .Думает
ся, что публ1Ечные лекции о но-
вейвшх достижениях советской 
науки и техншси, читаемые в сте
нах ЛПИ доля,'ны стать регуляр
ными. 

Правление общества «Знание» 
планирует открыть в сентябре 
]Я72 г. виутривузовскин лекто
рий но научно-технической тема
тике. Мы рассчитываем, что ве
дущие учеиые ЛНИ — специали
сты в различных областях науки 
и техники — П!)имут в нем са
мое активное участие. Необходи
мо та1.-же, чтобы и вне стен ЛПН 
в Г0.1. 50-.1етия СССР иаши уче
ные расширили пропаганду науч
но-технических зна1иш. 

Так ПОД руководство.!! доцента 
П. В. Душина успеито работает 
лекторий по физике для пренода
вателей шко;| Выборгского райо
на: большой цикл лекций для 
сотр у ;ш и ко в одного нз НИИ на
шего района читает доцент Ю. Г. 
Серебреиников; многне преподава
тели ЛНИ активно участвуют в 
работе специа."1изированных сек
ций Ленинградского Дома Науч-
по-Техннчсской пропаганды, яв
ляются членами научно-методи
ческого совета по физико-матема
тическим наукам Ленинградской 
организации общества «Знание», 

Однако масштаб работы но про
паганде научно-технических зна^ 
ннй в свете решений XXIV съез
да КПСС еще далеко не соответ-

того, как мы излагаем научные 
вопросы, как доводим до народа 
новые знания, раскрываем гори
зонты науки, зависит наше дви
жение вперед, а от нашего уме
ния вооруж-ать знаниями народ — 
развитие самой науки». Эти сло
ва нрннадлсжзт президенту Ака
демии Наук СССР М. В. Келды
шу — одному нз первых, кто 
был удостоен медали имени ака
демика С. П. Вавилова — самой 
почетной награды Всесоюзного об
щества «Знание». 

И в заключение хотелось бы 
привести слова самого С. И. Ва
вилова — выдающегося ученого-
физика, основателя и первого 
председателя общества «Знание» 
СССР. «Если в прежние време
на только немногие — Галилей, 
Ломоносов, Зйлер, Мечников, Те-
мирязев — умели нпсать так, 
что они были понятными и глу
боко интересными и для ученых-
специалистов и для широких кру
гов, то в наше время это должно 
стать обязанностью каждого со
ветсиого ученого». 

Стремление передавать свои 
знания народу — воистину вы
сокий долг советских ученых! Хо
чется надеяться, что в год празд
нования 50-летня СССР новая 
болыная группа ученых — поли
техников вольется в ряды обще
ства «Знание», чтобы вместе с 
теми, кто уже активно работает 
в обществе внести свой достой
ный вклад в благородное дело — 
пропаганду общественно-поли
тических и научно-технических 
знаний. ' 

С. ФРИДРИХОВ. 
председатель общества «Зна-

. ние» при ЛПИ доктор физико-
математических наук 

В' дне этом воплощена неустан
ная бдительность по охране рубе-

я:ей Родины — это напряжен
ные дни и ночи, любая погода, 
это днсциплина и самоотвержен
ность, умелые и инициативные 
действия, эти дозорные, принима
ющие на себя первый удар, это 
спокойствие нашего народа. 

В трудные годы войны погра-
ничиикн стойко сралхалпсь с фа
шистами. С глубокой верой в 
победу в начале войны былп 
воссозданы западные погранич
ные войска и до становления 
границы они стойко несли .охра
ну ближних тылов Советской Ар
мии от фашистских шпионов и 
диверсантов, активно участвовали 
в снайперском движении. 

Мы помним й отдаем лань пав
шим в боях студентам политех
никам — пограничникам метал
лургу П. Кафырнну, энергомашев-
ну В. Ожерелкову, экономисту 
Л. Дубакову... 

В настоящее время в ~ нашем 
институте с успехом трудится 
оо.-н>шая группа ветеранов погра
ничников. 

В этот знаменательный празд
ничный день приятно отметить, 
что трое нашнх товарищей про
фессор К. П. Селезнев, старший 
преподаватель А. А. Смирнов н 
доцент А. X. Уразгильдеев на
граждены нагрудным знаком «От
личник погранвойск II ст.». 

Их судьба родственна многим 
ветеранам Отечественной воины и 
тем более ветеранам погранични
кам, которые работают-в нашем 
.институте. С первых дней вой
ны они стали добровольцами. А 
еще в довоенные годы овладели 
несколькими военными специаль
ностями — основной было пуле
метное дело. 

Учеба их, занятия в воепно-
патриотических кружках сочета
лись с активной общественной 
работой. 

В пограничные войока К. П. 
Селезнев и А. А. Смирнов были 
направлены из истребительного 
батальона, а А. X. Уразгильдеев 
из партизанского отряда. 

К. П. Селезнев и А. А. Смир
нов прошли путь от солдата до 
работников разведки, а А. X. 
Уразгильдеев войну кончал в 
должности заместителя начальни
ка политотдела, отряда до комсо
молу. 

Чтобы строить, нужны зна

ния. После длительного переры
ва онн в Политехническом инсти
туте принялись за учебу, кото
рую сочетали с большой общест
венной работой в партийном бю
ро, в партийном комитете и в ко
митете комсомола. Продолжалась 
связь с отрядом. В настоящее 
время К. П. Селезнев доктор тех
нических наук, профессор, заве
дующий кафедрой компрессорных 
машин; А. А. Смирнов завершает 
работу над кандидатской диссер-
тацпей па кафедре технологии 
машиностроения, активно работа
ет в Совете ветеранов Выборгско
го района и института; А. Х^ 
Уразгильдеев — кандидат техни
ческих наук, доцент кафедры мс-
тал.чургни стали, партгрупорг. 

Нх успехи обеспечены как 
личными качествами, так и за
калкой, 'Которую они получили, 
находясь в пограничных войсках, 

.Дорогие друзья, примите по
здравления и наилучшие пожела
ния — крепкого здоровья вам, 
успехов в трудовой, научной н 
воспитательной деятельности, 
большого вам личного счастья. 

На снимках: ветераны-погра.. 
ннчннки К. Н. Селезнев (вверху), 
А. А. Смирнов (слева), А. Х< 
Уразгильдеев. 

А. КОЧКАРЕВ, 
член совета ветеранов 



ПОЛИТЕХНИК 

Замечательный педагог и воспитатель 
На фоне светлого переплета 

объемистой монографин красными 
буквами четко выделяется загла
вие — «Во главе революциои
иой борьбы масс». Открываем на
угад о;(ну нз страниц. В ней ярко 
в взволнованно рассказывается о 
том, как широко под руковод-
етвои больн!ев1псов отмечали в 
1912 году праздник 1 Мая рабо
чие предприятий Выборгской сто
роны Петербурга. 

Примечательно, что в те бур
ные дни родился автор названной 
книги заведуюп1ий кафедрой исто
рии КПСС нашего института док
тор исторических наук профессор 
Николай Васильевич Телеган. 

Исследование Н. В. Телегина, 
.посвященное деятельиости мест
ных партийных организаций в го
ды нового революционного подъе-

.ма, помогает преподавателям ис
тории КПСС насыщать лекции и 
.семинары интересным фактиче
ским материалом, внимательно 
изучается студентами. 

Перу Н. В. Телегина, 60-летие 
которого отмечается сейчас в ин-

•етитутс, принадлежит и ряд дру
гих научных трудов. Все они, как 

.и монография, посвящены глав
ному делу его жизни — разра
ботке актуальных проблем исто
рии Коммунистической партии 
Советского Союза, пропаганде 

бессмертных идей марксизма-ле
нинизма. 

Юбиляр прошел большой жиз-
ценный путь прежде чем стать 
опытным руководителем кафед
ры, квалифицированным педаго
гом-обществоведом. 

Еще Б юношеские годы Я. В. 
Телегин был активным комсо
мольцем. Поэтому со студенче
ской скамьи его направили комс
оргом ЦК ВЛКСМ в одну нз школ 
Ленинграда. Комсорг Телегин 
воспитывал ребят и одновременно 
учился на заочном отделении ист
фака педагогического института, 
который успешно окончил. 

В 1932 году ои был принят в 
члены КПСС. 

Дальнейший трудовой путь 
Н. Б. Телегина тесно связан с 
партийной работой. Он избирал
ся секретарем парткома Научно-
исследовательского института 
охраны труда, в 1938—1915 
годах работал в Дзсржш1ском 
райкоме партии Ленинграда ин
структором, заведующим отделом 
и после окончания Высшей пар
тийной школы— секретарем рай
кома. 

С 1945 года И. В. Телегпн 
возглавлял Ленинградский фили
ал Центрального Музея В. И. Ле
нина. 

В Политехническом институте 
Николай Васи.'1ьевич работает с 

1954 го,1а сначала доцентом, а 
с 1959 года — заведующим ка
федрой истории КПСС. 

Лекции н семинарские занятия 
Н. В. Телегина характеризуются 
высоким пде1шо-теоретическим 
уровнем. Коллектив руково,димой 
им кафедры проводит большую 
многообразную работу среди сту
дентов ЛНИ и трудящихся Вы
боргского района, Ленинграда н 
области по раскрытию героиче
ской истории КПСС и разъясне
нию исторических решений XXIV 
съезда партии. 

За время работы в ЛПИ Н. В. 
Телегин опубликовал две моно
графин и более 35 научных ста
тей и брошюр общим объемом в 
45 печатных листов, успешно за-
щити.д доктор&кую диссертацию. 
Оп активцо участвует в подготов
ке научно-педагогических кадров, 
является научным руководителем 
четырех аспирантов. Многое де-
.тает Н. В. Телегин как директор 
НИИ общественных наук, пред
седатель научно-методического со
вета кафедр общественных наук 
ЛПН. 

Николай Васильевич принимает 
активное участие в подготовке и 
проведении институтских и мелс-
вузовскнх научных -конференций, 
входит в состав Иаучно-Методиче-
ского Совета Министерства выс
шего и среднего специального об

разования РСФСР, является чле
ном экспертной комиссии ВАКа 
по секции Истории КПСС. 

Н. В. Телегин ведет большую 
общественную работу. Оп пеодно-
кратно избирался в состав нарт-
бюро кафедр общественных наук, 
был секретарем партбюро, редак
тировал газету «Политехник», за
ведовал на общественных нача
лах отделом пропаганды газеты 
«Вечерний Ленинград», часто вы
ступает с лекциями по путевкам 
Выборгского райкома и Ленин
градских Горкома и Обкома КПСС. 

Многогранная учебная, воспи
тательная, научная и обществен

но-политическая деятельность 
Н. В. Телегина отмечена нрави-
тельственнымп наградами, в том 
числе орденом Трудового Красно
го Знамени. 

Николай Васильевич пользует
ся заслуженным авторитетом и 
уважензгем среди преподавателей 
II студентов ЛНИ. 

В день 60-летия мы горячо по
здравляем его, от души желаем 
хорошего здоровья и дальнейших 
творческих успехов на благо со
циалистической Отчизны. 

Коллектив кафедр обществен
ных наук 

Р АМЫХ активных и добросо
вестных комсомольцев вы

брали первокурсники в курсовое 
бюро БЛКСМ факультета радио
электроники. Онн ])аботают вот 
уже два семестра. Зтого времени 
достаточно, чтобы подвести неко
торые 11Т0ГИ, отметить положи
тельные стороны их работы, ука
зать иа существующие недостат
ки. Мы обратились к секретарю 
комсомольского бюро первого кур
са ФРЭ Саше Крылову (1936) и 
попросили рассказать о работе, 
которая проводится среди комсо
мольского актива и студентов. 

Выполнение плана работ ве
дется по секторам. Хорошо поста
влено дело в спортивном секторе 
(А.. Медведев, 194), в секторе 
ДПД (0. Потапов, 1916), в орга- . 
низационном секторе (Т. Телеш, 
192а). Намечается много новых 
и интересных дел: создание ака
демкомисснй, рабфак — для 
подготовки рабочих заводов и 
фабрик к поступлению в наш 
институт. По вместе с этим есть 
ряд недостатков в работе курсо
вого бюро. Плохо следит за успе

ваемостью студентов 'учебный 
сектор. В результате зимняя сес
сия принесла далеко не блестя
щие результаты. Не ожидается 
заметного улучшения и по ито
гам весенней сессии, ведь прак
тика показывает, что веспой сту
денты сдают экзамены еще хуже, 
чем в зимнюю сессию. Л пменно 
результаты экзаменов показыва
ют, насколько плодотворно рабо
тает учебный сектор. Плохо на
лажена работа в культмассово.ч 
секторе (Е. Бутома. 191). 

Казалось бы, при неудовлетво
рительной работе таких важных 
секторов и жнзнь комсомольцев 
до.тжна быть не особенно инте
ресной. Но, как ни странно, в 
группах комсомольцы ие скучают. 
Комсорг 191а группы Олег За-
лешин рассказал о своей группе. 
Ребята этого коллектива друншыс, 
часто устраивают политинформа
ции, ходят вместе в театр, хоро
шо успевающие студенты помога
ют в учебе тем, кто еще не смог 
сориент]1роваться на первых по
рах, охотно откликаются на всо 

Заботы бюро ВЛКСМ 
субботники и Еоскреснпки, прово
димые на курсе. 

В общем, в группе хорошо по
ставлена комсомольская работа, 
но, отметпл Олег, иет целенаправ
ленного руководства со стороны 
бюро, хотя это ВХ0Д1ГГ в его пря
мые обязанности. 

В других группах почти ана
логичная картина. Все зависит от 
личных качеств комсорга, нет 
связи между работой бюро и ра
ботой групп. Все комсорги и чле
ны бюро отмечают, что на заседа
ниях часто обсуждаются не акту
альные вопросы, они проходят 
формально и С'Кучно. 

Беседуя с членами бюро, мы 
сделали вывод, что подчас у них 
нет заинтересованности в работе. 
Насколько интереспо и ,жпво мо
гут нро^ходнть зассдапия бюро, 
когда обсуясдаются мероприятия, 
в которых комсорги и члены бю
ро принима.'П! самое непосредст

венное участие. Примером может 
служить обсуждение итогов Ле
нинского зачета. 

Ленинский зачет в группах 
дал повод для большого разгово
ра. О его проведении рассказыва
ли комсорги. Онн отметили, что 
Лепинский зачет прошел на высо
ком уровне, почти все комсомоль
цы серьезно отнеслись к своим 
личным социалистическим обяза
тельствам. 

В группах состоялся содержа
тельный разговор об отношении 
каждого к общественной жи.чни, 
учебе. Но был отмечен и ряд 
недостатков. В некоторых груп
пах, особенно в тех, где не при
сутствовали представители из ко
митета ВЛКСМ, зачет прошел фор
мально, недостаточно серьезно. 
Зто еще раз доказывает, что ра
боту комсомольского актива пер
вокурсников надо конкретизиро
вать, учить нх. 

С этой целью, например, была 
создана школа комсомольского 
актива. На занятиях разъясня
лись обязанпости комсомольских 
вожаков. Занятия Н1КА принесли 
много пользы, но они былн бы 
еще более плодотворными, если 
бы дисциплина комсоргов, членов 
бюро и особенно старост была на 
высоком уровне, так как некото
рые ребята пропускали занятия 
и, таким образом, неполностью 
усвоили свон обязанности. 

Очень важно, чтобы комсомоль
цы _— члены курсового бюро 
ВЛКСМ уч;1н недостатки в своей 
работе, усилили работу по секто
рам, сделали общеетвепнуш жизнь 
курса более интересной и много
сторонней. ' 

Г. ПЕТУХОВА, А. ГАННУСЕ-
ВИЧ, студенты гр. 1936 

На ш юс^ь 
профессор коллелс де Франс, 

заведующий лабораторией Париж
ского института Пастера Франсуа 
Жакоб широко известен своими 
трудами в области молекулярной 
биологии. Война застала его сту
дентом Сорбонны, и, прервав уче
бу, он включился во французское, 
движение Сопротивления. Толь
ко в тридцатилетнем возрасте в 
начале пятидесятых годов он смог 
приступить к научной работе. За
нявшись сначала некоторыми ча
стными вопросами генетики мик
роорганизмов, где он, 1;стати. со
вместно с Э. Вольманом сделал 
ряд блестящих открытий, Ф. }Ка-
коб приступает вскоре к фунда
ментальным исследованиям меха
низмов переноса генетической ин
формации и регуляции внутрнкле-
течных процессов на молекуляр
ном уровне. Великолепный экспе
риментатор, он вместе с тем (в 
сотрудничестве с Ж. Моно) вы
двинул ряд основопо.тагающйх 
концепций в области теории ре
гулирования биологических нро
дессов, универсальность которых 
была затем,блестяще подтвержде

на исследованием самых разнооб
разных систем. В 1965 году эта 
совокупность работ принес.та 
Ф. -Жакобу Нобелевскую премию 
по медицине. 

Сегодня мы • приветствуем ме
дика — но образованию, генети
ка — по своим работам в стенах 
Политехнического ипститута. Со
временная биология немыслима 
без использовання физических ме
тодов и идеи и без творческого 
участия в ней физиков. 

Вот что говорит Ф. Закоб о 
субъективных и объективных 
причинах привлечения физиков к 
биологическим исследованиям в 
своей кнпге «Логика живого». 

«После войны многие мо.юдые 
фнзикп были'возмущены военным 
использованием атомной энергии. 
Некоторые же были недовольны 
характером экспериментальных 
работ в области ядерной физики, 
их медленностью и сложностью, 
что было вы.звано использованием 
больших установок. В этом они 
увидели конец этой наукн и на
чади искать приложение своим 
с1Ы1ам в других областях. Кое-кто 

9Ки1со^ 
обратился к биологии со смесью 
беспо'койства и надежды. Беспо
койства, потому что о я;пвых су
ществах у них сохранились лишь 
смутные школьные восноминанпя 
нз зоологии н ботаники. Надел;-
ды, [штому"что самые знаменитые 
нз их наставников.указывали па 
биологию, как на многообеща
ющую отрасль науки. Пильс Бор 
видел в ней возможность отыс
кать новые физические законы. 
Шредт1гер предсказывал ча
сы обновления и расцвета би
ологии, особенно -в области 
генетики. Слышать, как один 
из отцов квантовой механи
ки спрашивает себя: «Что та
кое жизнь?» н описывает на
следственности в терминах моле-
ку.тярных структур, межатомных 
связей н термодинамической ус
тойчивости, бы.то достаточно, что
бы привлечь к биологии энтузи
азм некоторых молодых физиков 
и узаконить ее, как точную нау
ку». И далее: на заре своего 
развития «чтобы стать наукой 
биологня должна бы.та радикаль
но отделиться от физики и хи

мии. В середине XX века, чтобы 
нродолж'ать анализ строения жи
вых суя1;еств и их функциониро
вания, она должна была тесно с 
ншЕИ ассоциироваться. От зтого 
союза родилась молекулярная био-
.•10ГИЯ». 

Уже ^[иогие выпускники физи
ко-механического факультета с 
успехом трудятся в этой увлека
тельнейшей области наукн. 

В зак.чючение несколько слов о 
личных качествах ученого. Это 
обаятельный и простой в обран1;е-
нии че.ювск, талант которого про
явился не то.чько в науке, но и в 
искусстве; Ф. Жакоб — худож
ник-любитель. Такое сочетание, 
пожалуй, неудивительно для уче
ного, гипотезы которого представ
ляют удивительно органичный 
сплав э]сспериментальных данных 
и ннтуитивиых догадок. «Вообра
жение — это реальный фактор 
научного исследования», — пи
сал в свое время Л. Зйнштсйн. 

Скромность Ф. Жакоба вошла 
в поговорку. Сколько раз можно 
было увидеть на семинарах, как 
он недовольно морщился. к;ог,да 
приезжий докладчик говорил 
о модели Жакоба, механизме Жа
коба и т. д. Оп отказывается вы
сказываться даже по смёяшын 
научным проблемам, подчеркивая, 

что он здесь не специалист, хотя 
его широкая эрудированность хо
рошо известна. 

Неудивительно, что в лабора-
торт! Ф. Жакоба царит творче
ская атмосфера. Она поддержива
ется постоянным, но неназойли
вым вниманием к работам моло
дых сотрудников, частыми визи
тами других имешггых ученых, 
спешаи1их вынести на обсуждение 
предварительные итоги своих ис
следований, а та'Кже 1! тем, что 
даже став руь'.оводите;1ем лабора
тории, Ф. Жакоб выполняет оп
ределенную часть эксперимен
тальных работ своими руками. 
Несмотря на частые недомогания 
(после.дствие ран, по.тучснных во 
время войны), шутка н подбадрк-. 
вающая у.чыбка припасены у не-. 
го для каждого. 

В своих исканиях Ф. Жакоб' 
всегда иа переднем крае науки. ^ 
Нот и сейчас, когда проблемы в 
области молекулярной генетики: 
микроорганизмов в значительной 
мерс исчерпаны, он переориенти
рует свою лабораторию на гене
тическое изучение несравнимо 
более СЛОЯУНЫХ объектов — к.те- • 
ток высших организмов. 

Пожелаем я;е ему здоровья I 
новых творческих успехов. 

В, Н. РЫБЧИН 



П О Л И Т Е Х Н И К 

/ июия-
Междуиародиый 
день 
защиты 
детей 

1 июня люди всего мира отме
чают Меасдународный день защи
ты детей, учрежденный в ноябре 
1949 года решением сессии Со
вета Международной демократи
ческой федерации я:енщин. Впер
вые был проведен в 1950 году 
в 51 стране мира. 

Три новых человека каждую 
секунду становятся жителями на-
щен п.чанеты. И все опи должны 
быть счастливыми. Таково их 
право, так занисаио в «Декла
рации прав ребе1йса», принятой 
Генеральной Ассамблеей ООН в 
ноябре 1959 года. 

В СССР и других социалисти
ческих государствах дети—тот 
единственный привилегирован
ный класс, о благо которого в 
первую очередь заботится обще
ство. 

Юное поколение в СССР окру
жено забото!! государства с са
мого рождения. Более 100 тысяч 
недиатров и акушеров-гинеколо
гов заботятся о здоровье детей и 
матерей. За годы Советской вла
сти детская смертность умень
шилась более чем в 10 раз. 

На снимке: СОНЕЧКА. 
Фото л. Лидиной 

• ^ г ' ^мо-» 

ВСТРЕЧА 

ЧЕРЕЗ 

35 ЛЕТ 
Большой срок отдстяет 

от того дпя. когда Н. Л. 
Радченко, директор каскада 
Свирских ГЭС^ заслужен
ный энергетик страны (что 
на снимке слева) н Е. А. 
Лубочков. старший инже
нер института имени Веде
неева получили диплом об 
окончании гидротехническо
го факультета Политехш!-
чсского института имени 
М. И.- Калинина. То был 
1937-й год. И вот . в эти 
майские дни в Доме ученых 
в Лесном встретились вы
пускники. Более 50 человек 
из разных городов страпы 
приехали в свою альма-ма
тер. 

Засветились по-студонче-
Скн глаза. На несколько 
насов встретившиеся пред
ставляли тот коллектив, ко
торый был создан в то да
лекие годы. 

.Встреча, окрашеннан теп
лым юмором, светлыми во-
сломинаниями о днях сту
денческих, была своеобраз
ным элексиром молодости 
для крупных специалистов-
гидротехитчов. 

На снимке; выпускники 
с преподавателем матема
тики Н. Л. Никольской. 

Ф о т о Л . Лидиной 

ФУТБОЛ 

Роль активистов 

в о б щ е ж и т и и 

ЭнМФ без поражений 
в розыгрыше первенства ЛНИ 

среди сотрудников успешно вы
ступают .чнергомашсвцы. После 
убедительной победы 4 : О над 
командой службы главного ин
женера (СГИ) и победы 2 : 1 
над ФМФ онн остаются един-
ствсгнюй командой, не знающей 
порая;енин. 

Одна нз тпереснсйшнх встреч 
турнира между <-Нмпульсом» и 
0К1) ТК завершилась 1 : 1 . при
чем отлично выиграл ветеран 
<;Нмпульса» П. Ларин. 

Гндротехнтси очень неровно 
выступают в соревнованиях. 
После проигрыша О ; 2 команде 
СГИ они победили 4 : 2 ОКП ТК, 
а затем уступили электрикам 
0 : 1 . 

Рекордный счет зафиксирован 
во встрече ОКБ Т К — И Э Ф И : 0. 
Экономисты проиграли н сле
дующую встречу СГИ 1 : 4 и 
лишь затем победили физиков 
I : 0. Результаты оста;п.ных' 
встреч: ФМФ ~ ФРУ 1 : 1; 

«Импу.ис»—ФРЭ 5 : 0 ; ММФ— 
ФМстФ 1 : 1 ; ФР9-ЭлМФ 2 : 2 ; 
«Импульс» — ЭлМФ 0 : 0 ; 
ММФ — ФМФ 2 : 1 . 

Положение команд на 27 мая: 
1. «Импульс» игр С очков I) 

. 2. СГИ игр 6 очков 8 
3. ОКБ ТК игр 5 очков 7 
4. ЭнМФ игр 4 очков- 7 
Г). ГТФ игр Б очков В 

. 6. ЭлМФ игр 5 очков Б 
• 7. ФМстФ игр 4 очков 4 

8. ММФ игр 5 очков 4 
9. НЭФ игр 5 очков 4 

10. ФРЭ . игр 6 очков 2 
. 1 1 . ФМФ игр 6 очков 1 

На приз Ленгорисполкома 
Сборная "команда . сотрудников 

ЛНИ но футболу в третий раз 
выступит в соревнованиях на 
приз \^енгориспол'кома. Напом
ним, что в 1970 году команда 
была седьмой, а в 1971 — 
второй. 

Как новое яркое проявление 
отеческой заботы о молодежи, мы 
восприняли решение партии п 
правительства о значительном 
улучшении материальных и яш-

.лищно-.бытовых . условий студен
тов в текув^ем пятилетии. 

Какими же делами отвечают 
студенты IV корпуса на задачи, 
поставленные партией и комсомо
лом и как дальше мы будем стро
ить свою жизнь и учиться? 

Мы стараемся улучшить сани
тарное состояние своего корпуса 
и занять второе место среди кор
пусов яшлгородка, повысить ндей-
•но-пол1гтическн11 уровень студен
тов, добиться права представлять 
наш кррпус в городско.м смотре 
на лучшее обн1,ея;итие. 

• Проведены беседы по вопросам 
меячдународной политики о разви
тии энергомашиностроения. Спе
циальная беседа была посвящена 
визиту Генерального секретари 
ЦК КПСС л . и . Брежнева во 
Францию. Чтобы быть в курсе со
бытий страны и за рубежом, лю
бой .студент может прочитать га
зету па своем этаже па стенде 
«Мнр сегодня», а также по.днгив-
ки газет и журналов. Интерна
циональные вечера, вечера худо
жественной самодеятельности — 
все это помогает воспитать чув
ство коллективизма у студентов. 
Большое внимание уделяется 
.оформлению корпуса наглядной 
.агитацией. Обновляются кафед
ральные стенды, откуда студенты 
.могут получить информацию об 
истории и перспективах развития 
.1гафелр. Ближе знакомятся со 
своей специальностью. 

- Наладить, здоровый быт студеЯ:; 
тов призван жилищно-бытовой 

сектор студсовета, возглавляемы» 
студентом В. (Степановым (гр. 
431/2). Поддержанием чистоты и: 

. порядка в корпусе занимается са-
питариая 'Комиссия (Н. Просто
тин, гр. 431/2, Т. Куликова, 
В. Мельник, гр. 332/2). 

Студенты всего корпуса участ
вуют в ежемесячной генеральной 
уборке корпуса. Деньги, получен
ные от работы на воскресниках, 
идут на нужды, пополняют пре
миальный фонд. Лучшая комната 
награ;кдается телевизором. Комна
та, занявшая второе место, полу
чает путевки в Прибалтику. 

Председатель студсовета, кан
дидат в члены КПСС, отличник 
учебы Н. Савельев (гр. 535/1) 
и представитель деканата А. А. 
Лукьянов для решения внутрен
них вопросов привлекают актив 
общежития н общесг.венные орга
низации. Ядро активистов состав
ляют старосты секций, члены 
секторов, народная дружина, воз
главляемая студентом М. Лаши-
ным. 

Хочется отмстить помощь, ко
торую оказывает бюро ВЛКСМ фа
культета и курсов студсовету в 
планировании работы, проведе
нии бесед, подготовке и проведе
нию вечеров и праз,1ников. 

Студсовет по,д,терживает связь 
с преподавателями кафедр, с пар
тийным бюро и деканатом. 

Сейчас перед нами стоят но
вые рубежи и новые задачи. Мы 

•ответим на заботу и доверие пар
тии выполпеннем поставленных 
деред нами задач. 

Т. КУЛИКОВА, В. МЕЛЬ
НИК, И. ВИНОГРАДОВ, 
В. ВАСИЛЬЕВ, В. МУРОМ
СКИЙ, А. ЛЯШКО, члены 
студсовета 

К 50-лс-гшо СССР, 

ПРОБЕГ ЛЕНИНГРАД"ВЫБОРГ 
Сверхмарафонский пробег «Ле

нинград — - Выборг» отметил 
свой пятилетний юбилей. В этом 
году пробег был ' посвящен 50-
летню образования СССР и под
готовке трудящихся к счаче норм 
нового комплекса ГТО. В органи
зации пробега приняли активное 
участие Ленинградские обкомы 
КПСС и ВЛКСМ. 

По условиям пробега каждый 
из бегунов за 3 дня должен 
преодолеть дистанцию около 
200 км. У .легендарного крейсера 
«Аврора» состоялся торжествен
ный старт пробега. 44 бегуна в 
сопровождении 50 членов клуба 
бега при стадионе -чУдельная» и 
астафеты цн;ольников пробежали 
1-й этап по Кировскому проспек
ту, проспектам Смирнова и Эн
гельса до стадиона «Удельная», 

Иа следу.ющий день основная 
группа бегунов отправилась в 
дальний путь: предстояло до обе
да преодолеть около 50 км до 
Ссстрорецка по маршруту — 
Средне-Выборгское, Горское шос
се, шалаш Ленина, Сестрорецк. 
После обеда и отдыха следующий 
26 км этан—до Зеленогорска. 
Вечером наиболее подготовлен
ные бегуны после дополнитель
ного медицинского осмотра был1[ 
допущены к скоростному. 30 км 
этапу Первомайское — Красно
сельское. Победитель показал хо
рошее время — 1 час 48 мин 
14 сек, им оказался Сергеи Уро-
сов нз г. Заполярное. Последний 
день пробега состоял из двух 

этапов по 2 4 — 2 6 км. Точно по 
графику в 17.30 все 44 бегуна 
финишировали па Красной пло
щади в г. Выборге, где состоял
ся заключительный торжествен
ный митинг. 

в пробеге принимали участие 
представители нескольких союз
ных республик: РСФСР, Украины, 
Латвии, Казахстана. Все участ
ники пробега — спортсмены-лго-
бител!!, тренируются в свободное 
от работы время. Подготовка ос
новной массы участшнсов была 
хорошей: в отличие от первых 
лет темп бега не снижался н был 
достаточно высоким — около 
12 км/час. 

Всо участники мужественно 
завершили пробег, не сошли с 
дистанции. 

Успешно закончила дпстанпию 
и единственная женщина Е. В. 
Кфимова. 

На остановках в пути" следо
вания неоднократно проводились 
встречи с местным населением, 
школьниками, короткие митинги 
и беседы. 
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